Правописание букв Ё – Е – О после шипящих Ж, Ш, Ч, Щ и буквы Ц во всех частях слова и во всех частях речи
	     Ё
	Е
	О

	В корнях слов, если есть проверочное слово 
с буквой Е:

расчёска – чешет, жёлоб – желобок, 

жёны – жена, щёголь – щеголять, пчёлы – пчела, печёнка – печень, чёрт – черти    
	___
	В корнях слов, если НЕТ проверочного слова
с буквой Е:

шов – нет п/с, крыжовник – нет п/с,

шоссе – нет п/с, капюшон – нет п/с,

жокей – нет п/с, цоколь – нет п/с 

	В суффиксах отглагольных существительных   
 -ЁР-,   -ЁВК-:

стажЁР, дирижЁР, ухажЁр

корчЁВКа пней, ночЁВКа в лагере, размежЁВКа

ВНИМАНИЕ: поле буквы Ц буква Ё никогда
НЕ пишется! Только О (под ударением):  
облицОвка,  танцОр
	В суффиксах существительных БЕЗ ударения:

овражЕк, ночЕнька, орешЕк, дочЕнька, речЕнька, грибочЕк
	В суффиксах существительных ПОД ударением:

девчОнка, речОнка, зайчОнок, бельчОнок, дружОк, бережОк, лужОк, воротничОк


	___
	В суффиксах прилагательных БЕЗ ударения:

грешЕн (кр. прил.), 

ландышЕвый запах, дрожжЕвое тесто, 
бежЕвый цвет, ситцЕвое платье
	В суффиксах прилагательных ПОД ударением:      смешОн (кр. прил.),

кумачОвый флаг, парчОвый халат, холщОвый мешок, камышОвый шалаш

	В суффиксах причастий и отглагольных прилагательных ПОД ударением:

вооружЁнный до зубов, испечЁнный хлеб, сгущЁнное молоко, толчЁные орехи, увлечЁнный рассказом, тушЁное мясо
	В суффиксах причастий и отглагольных прилагательных БЕЗ ударения:

напомажЕнные волосы, разряжЕнные ружья

положЕнные вещи, ухожЕнные руки  


	___

	В суффиксе наречия-исключения ПОД ударением:

ещЁ
	В суффиксах наречий БЕЗ ударения:

говорить певучЕ, смотреть колючЕ; жгучЕ
	В суффиксах наречий ПОД ударением:

жить хорошО, на улице свежО, говорить общО

	___
	В окончаниях существительных БЕЗ ударения: 
стужЕй, лужЕй, сажЕй, задачЕй, тёщЕй,

трикотажЕм, фаршЕм, плачЕм, пляжЕм  

	В окончаниях существительных ПОД ударением: 

карандашОм, кирпичОм, грачОм, багажОм, свечОй, пращОй, алычОй
ВНИМАНИЕ: в трёх существительных после Ц пишется окончание О, хотя ударение НЕ падает:

скерцО (музыкальная пьеса), палаццО (дворец в Италии), меццО-сопрано (голос)

	___
	В окончаниях прилагательных БЕЗ ударения: 
свежЕго, утра, колючЕго ежа, общЕго пляжа
	В окончаниях прилагательных ПОД ударением: 

большОго урожая, меньшОго брата 


	В окончаниях глаголов ПОД ударением:
течЁшь, бережЁт, испечЁм, увлечЁшь

	В окончаниях глаголов БЕЗ ударения:
хочЕшь, можЕт, расскажЕм 

	___

	ОЖЁГ (если это глагол):

ожЁг руку, поджЁг дом, пережЁг верёвку
	____
	ОЖОГ (если это существительное):

ожОг руки, поджОг дома, ожОги лица

	
	
	

	
	
	


